



●Answer  
帰依 龍照(きえりゅうじょう)  
沖縄市・コザ山球陽寺住職

**Q** 今年、新築しました。新築したら、親戚の年中行事にも参加しなさいと、多くのアドバイスをいただきます。毎年4月に行われる年中行事の「清明(せいめい)祭(さい)」について教えてください。会社がとても忙しいのですが、やはり参加しないとダメでしょうか?

(うるま市・Fさん)

**A** そうですね、参加しないとダメです(笑)。というより、可能であれば参加する方が良いでしょう。清明祭とは、中国の暦(こよみ)である「二十四(じゅうよん)」の「清明(せいめい)節(せつ)」(三月)に由来します。昔の中

**Q** 今年、新築しました。新築したら、親戚の年中行事にも参加しなさいと、多くのアドバイスをいただきます。毎年4月に行われる年中行事の「清明(せいめい)祭(さい)」について教えてください。会社がとても忙しいのですが、やはり参加しないとダメでしょうか?

国では、旧暦3月の頃、ご先祖のお墓に一族みんなで出向き、草むしりなどをしていたそうです。ここから清明節のことを「掃(そう)墓(ぼ)節(せつ)」ということもあります。

琉球の史記である『球陽』には、尚穆王17年(1768年)の項に、掃墓節である清明節が首里士族に伝わったとの記述があります。士族の多い地域で行われていた関係から、離島などであまり普及せず、十六日祭(あの世の正月)が中心であるという民俗学的な事実もあります。

清明祭には、門中(ムンチュー)・宗家(ムートウヤー)の清明祭である神御清明(カミウシーミー)と、親戚(せいけい)の清明(せいめい)節(せつ)」(三月)に由来します。昔の中

**Q** 遠い親戚のおばさんに、「お家には、必ず一番座(イチバンジヤー)と二番座(ニバンジヤー)をつくりなさい!」と言われました。しかし、そのおばさんはマンションに住んでいて、どう考えても一番座・二番座があるようには思えません。我が家は、まだ子どもが幼いので、間取りは子ども部屋を中心と考えたいのですが、どうしたものでしようか?

(宜野湾市・Sさん)

**A** せっかくの新築ですので、間取りを子ども部屋を中心に考えたい気持ちはあるかと思います。最近の沖縄では、1か2をいほどよく分ります。一方、沖縄の住宅でいう一番座・二番座とは、床間(とこのま)・仏間(ぶつま)を指し、家庭での儀式・法要や来客の際に、とても重要な間取りであることも広く知られています。

回答としては、1「一番座・二番座をつくる」2「一番座・二番座をつくらない」3の折衷案とは、「2つの和室が必要になる一番座・二番座を、1つの和室にコンパクトに納める方法」です。その際、和室の窓側(外側と接する壁側)に床間を設けて一番座と見なし、和室の内側に仏間を設けて二番座と見なします。まだ仏

**3** 「折衷(せつちゅう)案を模索する」という3つの選択肢があります。そこで、このことを和室が必要になる一番座・二番座を、1つの和室にコンパクトに納める方法で選びます。その際、和室の窓側(外側と接する壁側)に床間を設けて一番座と見なし、和室の内側に仏間を設けて二番座と見なします。まだ仮



伝統的な一番座・二番座のあるお家(沖縄市・森山家)



イラスト:帰依ひろ子